
A gauche, Jean-Pierce Sueur, secrétaire
locales. A droite, Ladislas Poniatowshi,

d'Etat aux Collectiaités
porte-parole du PR. La

décentralisation est-elle allée trop loin ou faut-il la relancer ?

fean-Pierre Sueur :
"l'aurais aimé décentraliser
Itenvironnementtt
L'heure des bilans
est aussi celle
des regrets.
Certes, en moins
de deux e,ft,s,
Jean-Pierre Sueur
n'a pas chômé.
Mais il est plus
intéressant de saaoir
ce qu'il regrette
de n'aaoir pas
accompli.
Que ferait-il s'il
aaait du temps
deaant lui ?

Vie Pubf ique =Vous êtes secrétaire d'Etat
chargé d.es Collectiuités locales d.epuis
dix-huit mois, quel est aotre bilan ?

Jean -P ie r re  Sueu r  :  Je  cons idè re
qu'i l y a eu beaucoup de réformes
dans  l e  sec teu r  des  co l l ec t i v i t és
locales au cours des deux dernières
années. Souvenez-vous que I'on par-
Iait du statut de l'élu depuis dix ans.
Aujourd'hui, il existe. On parlait éga-
lement beaucoup de I'intercommuna-
lité, mais sans qu'intervienne de nou-
veauté. Les communautés de villes et
de communes sont d'ores et déjà un
succès. Nous comptons aujourd'hui
190  communau tés  de  communes ,
trois communautés de vil les et des
centa ines de pro jets .  Ces chi f f res
montrent  qu 'une révolut ion t ran-
quille est en train de s'opérer dans ce
pays, celle de I'intercommunalité de
p ro je t .  La  do ta t i on  de  so l i da r i t é
urbaine pour les villes était un fait
acquis quand je suis arrivé, mais rien
n 'ava i t  é té  p révu  pou r  l e  monde
rural. Nous avons mis en place une
dotation de développement rural et
non pas de saupoudrage ou d'assis-
tance. Nous avons également fait
cette loi sur les pompes funèbres à
laquelle je suis très attaché. Il n'était
pas évident d'arriver à réformer la
législation funéraire de ce pays. C'est
un sujet un peu tabou. Un monopole
faussé cohabitait avec une concur-

rence biaisée. Ce monopole, tel qu'il

fonctionnait, avait quelque chose

d'archaïque. Cette loi y met frn. La

concurrence va s'établir au profit des
fam i l l es ,  su r  des  bases  l es  p lus

claires possibles, sans abandonner
loin de là la conception du service
public qui sera désormais garantie
par  des règles précises,  au n iveau

national comme au niveau local.
Ajoutons que nous avons fait une

réforme des crédits municipaux, une

loi sur I'action culturelle des collecti-
vités locales. Cette dernière loi per-

met le développement des grandes

médiathèques à dimension régionale
en l ia ison avec la  b ib l io thèque de
France.  Les condi t ions d 'a ide aux

bibliothèques des petites communes
du monde rural sont redéfrnies. Les

col lect iv i tés peuvent  maintenant
intervenir en matière de cinéma, ce
que la loi de 1982 ne permettait pas.

Pour la fonction publique territoriale,
nous avons procédé en deux temPs,
en terminant d'abord I'essentiel de la

construction statutaire et en jetant,

ensuite, les bases d'une modernisa-
tion, avec le rapport Rigaudiat. Pour

ce qui est de la construction statutai-
re ,  nous  avons  m is  l es  bouchées
doubles, sorti la frlière culturelle, la

frlière sportive, la frlière sanitaire et

soc ia le  e t  l e  s ta tu t  des  agen ts  à

temps non complet.
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Par ail leurs, la réforme du CNFPT
me paraît absolument nécessaire. Je
s u i s  t o u t  à  f a i t  p e r s u a d é  q u e  l e
CNFPT ne doit pas continuer à assu-
mer conjo intement  p lus ieurs fonc-
tions différentes. Il faut que cet éta-
b l i s s e m e n t  n e  s ' o c c u p e  q u e  d e
formation, mais qu'il prenne en char-
ge toute la formation, et qu'il reçoive
pou r  ce la  l a  t o ta l i t é  du  1  7a  de  l a
masse salariale prévu à cet effet. Un
Cen t re  de  ges t i on  na t i ona l  se ra i t
chargé de gérer les autres fonctions
d u  C N F P T ,  c o m m e  p a r  e x e m p l e
l'accueil des décharsés de fonction.

"ll faudra réformer
la DGE, en allant

dans le sens
d'une péréquation

plus fode et de
la prise en compte
de I'intercommil-

nalité et de la
logique du dévelop-

pement économique"

Deux autres projets me tiennent à
cceur. Tout d'abord, je crois qu'il fau-
dra revoir le système des dotations
de I'Etat aux collectivités locales. Le
système est devenu très complexe. Je
me demande s'i l  n'y aurait pas inté-
rêt à rassembler toutes les dotations
qui ont trait à I'investissement pour
créer une dotation aux collectivités
en matière d'investissement. D'autre
part, je crois qu'il faudra réformer la
DGF, en a l lant  dans le  sens d 'une
péréquation plus forte et de la prise
en compte de I ' intercommunalité et
de la logique du développement éco-
nomique .  Ac tue l l emen t ,  ce r ta ins
mécanismes de la DGF ne sont pas
assez péréquateurs. Je privilégierais
ces deux axes.
Je voudrais aussi aborder la question
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de la compétence entre les différents
niveaux de collectivités. Sans propo-
s e r  d e  r é v o l u t i o n ,  i l  m e  s e m b l e
qu'une nouvelle loi est nécessaire sur
les compétences en matière d'envi-
r o n n e m e n t .  L o r s q u e  l e s  l o i s  d e
décentralisation ont été élaborées, on
a  p e u  p a r l é  d e  I ' e n v i r o n n e m e n t .
Résultat, on se rend compte que la
commune porte le plus gros du far-
deau, que I 'Etat agit, mais aussi les
régions et  les départements.  I l  est
devenu urgent de clarifier les choses
en défrnissant des blocs à I'intérieur
de la compétence "environnement".

Y.P. = Que répond.ez-aous aux élus d.e
droite qui réclament la d.écentralisa-
tion d,e l'enseignernent supérieur ù cor
e t à c r i ?

J.-P.S. : Je ne suis pas, pour ma part,
pour  la  régional isat ion de la  pol i -
t ique universitaire. N'ayons pas de
conception localiste de l 'université.
Je p la ide pour la  lég i t imi té d 'une
polit ique nationale des universités.
L'Etat doit mettre en æuvre un amé-
nagement du territoire en matière
universitaire, maintenir un bon équi-
l ibre entre les régions et les forma-
tions de telle manière qu'il y ait des
format ions supér ieures de qual i té
par tout .  L 'addi t ion des in i t ia t ives
des col lect iv i tés locales ne produi t
pas le bien commun. Charles Pasqua
peut se payer une université en or
massif. Ce n'est pas le cas en Lozère,
ou dans la Creuse. Il doit y avoir un
ce r ta in  nombre  de  règ les  du  j eu
nationales qui garantissent la cohé-
rence du dispositif et la valeur des
diplômes.
Cela d i t  je  ne pense pas que I 'Etat
doive tout  fa i re.  Les col lect iv i tés
Ioca les  on t ,  e l l es  auss i ,  un  rô le  à
jouer .  Je suis  maire d 'une v i l le  de
107 000 habitants. On a demandé à
ma ville de payer 50 millions en cinq
ans pour l'université. Si I'Etat me dit
"Monsieur le maire, vous devez, pre-
mièrement, payer et, deuxièmement,
vous  avez  l e  d ro i t  de  vous  ta i re ,
parce que je décide seul" ,  év idem-
ment  le  maire que je suis  est  t rès
mécontent .  Ce ra isonnement vaut
pour le président de la région et du
département. Je suis prêt à donner
50 millions, mais je pense qu'il faut
créer tel ou tel IUT, développer un
troisième cycle dans tel ou tel domai-

ne parce que je connais Ie tissu éco-
nomique de ma v i l le ,  de la  même
façon que le prés ident  du consei l
régional  connaî t  l 'économie de sa
région. Mais si le patron de I'univer-
s i t é  d e v e n a i t  l e  p r é s i d e n t  d e  I a
région, on gommerait alors I 'aspect
national de l'aménagement du terri-
toire et la cohérence entre les univer-
sités françaises. Je pense que les uni-
v e r s i t a i r e s  s o n t  a u s s i .  b i e n  s û r .
parties prenantes de ce débat. Alors,
je crois qu'il faut se sortir de la tête
que quelqu'un doit avoir la totalité
du pouvoir en la matière.

ttfe suis contre
la vision étatique
de I'université

et également contre
la conception
exclusivement

localiste"

La bonne solution, c'est le contrat,
qui associe le représentant de I'Etat,
porteur d'un certain nombre de pré-
occupat ions  e t  d 'o r ien ta t ions ,  les
r e p r é s e n t a n t s  d e s  c o l l e c t i v i t é s
locales, qui  sont aussi  porteurs de
propositions qui doivent être enten-
dues, et les universitaires. Il faut se
mettre d'accord, sur une période de
quatre ou cinq ans et établir une syn-
thèse entre les objectifs nationaux et
locaux. Je suis contre la vision éta-
t ique de I 'universi té et également
contre la conception exclusivement
localiste.
L'université a déjà beaucoup changé.
Les cursus général istes classiques
étaient compatibles avec une univer-
sité qui n'accueillait qu'une minorité
d'étudiants. Si l'on veut que la majo-
rité d'une classe d'âge aille à I'uni-
versité, il faut proposer des cursus
très diversifiés, avec des volets pro-
fessionnalisés. I
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